

# La situación de Madrid, hacia donde se sigue avanzando, habiendo sido ocupados nuevos pueblos, es desesperadísima y se agrava aún por momentos

## Fuerzas de Huesca dejaron la defensiva para emprender la ofensiva, ocupando el monte de Santa Quiteria y abatiendo a cinco aviones rojos

### El general Aranda, en interesantes declaraciones, dice que siempre tuvo fe en el triunfo y nunca se le ocurrió la idea de rendirse

Comprobada la situación de Madrid, agobiado y cercado por los nacionales, Rusia ha depositado sus esperanzas en Barcelona y Valencia, capitales que organiza bajo régimen comunista y a las que fortificará bajo la dirección de técnicos moscovitas. — El poeta catalán José María de Segarra dice que la CNT y la FAI han sembrado el pánico y el terror en Barcelona. — La escuadra nacional ha bombardeado Barcelona, Valencia y Málaga. — Leon Blum ha declarado que si Francia no desarrolla una política enérgica tendrá en su suelo una lucha fratricida como la de España.

## Lord Churchill ha declarado que la situación de España se ha resuelto en favor de los nacionales, que el Gobierno de Madrid está dando las últimas boqueadas y que la caída de Madrid está próxima

### Instantánea

Antes; hoy

Surcar el espacio azul, nubarrones sombríos, de téticas profecías. Heraldos fieles, la tormenta siniestra, convulsiva de una centuria materialista de inverecundos y ególatras, que se dice práctica y se tilda libertaria, se cierra amenazadora, se desencadena monstruosa en la ciudad benaventura, alegre y confiada. Y todo lo envuelve, lo arrolla, lo destruye.

Malos tiempos para glosar en crónicas. Rehusan el palenque los cronistas y si arriba el momento en que la fuerza inexpugnable de las coyunturas les presenta a la faz pública, se escudan en gestas y personajes de otras edades y otras tradiciones: personajes y gestas de una España malograda, arcaica quizá; acaso de una España legendaria, romancesca...

Es un antaño reciente, de meses sólo; pero mequino y angustioso que enajenaríamos de la memoria gustosos, como pesadilla de sueño trágico. Epoca de bajezas y riudezas, en vano se intentaría ensalzar epopeyas, holocaustos. La simple enunciación de los vocablos marca, suscita sonrisas irónicas, displicentes. Risibles, por altisonantes y enfáticos, no pueden corresponder jamás a la actualidad pobre y triste. En el entrecruce de debates legislativos, vierten un léxico soez, ominoso los parlamentarios inmundos. Indudablemente, se sancionaría en forma, si surgiera de la caverna bucal de porteros o cocheros.

Y, pues ello, constituye cimiento esencial del instante el contraste, la paradoja, la discrepancia, en fin, entre el portavoz falaz, capcioso y el realismo miserable, cruento. Con insistencia de estribillo, se pregona democracia — imponiendo tiranía draconiana; se proclaman libertades — valiéndose de coacciones opresoras; se predica fraternidad — sembrando odios y muertes; se preconizan repartimientos igualitarios — negando el sufragio al hermano disidente en locuras utópicas.

La nave que en jornadas remotas,

aureolada de gloria y grandeza, timoneó un Carlos I y un Felipe II se tambalea desviada, sin rumbo fijo ni puerto conocido. El país desfallece, agoniza. Cuánto aliento en los confines de Isabel y Fernando no responde en absoluto al auténtico, genuino pueblo hispano. Pausada, pero certera y constante, la sombra dramática, fantasmagórica, exagüe que resta de España se va, se marcha. Y el éxodo peregrino avanza, parece precipitarse por el borde de la sima fatal, negra de la nada... De súbito, la espada blasonada, la espada santa de Covadonga y Lepanto se interpone férrea, inexorable, mayestática; lo impide.

No hay hombres en las tierras que circundan hacinadas — zalamerías filiales tal vez — la madre Castilla; tampoco se vislumbran en solar castellano. Lo aseguran en prolijas ocasiones: lo repiten siempre. Nada menos veraz, más incierto. Tiene hombres España. Lo afirman elocuentes ahora los formidos asturianos — fornidos de cuerpo y de alma — que han resistido intimaciones y ataques; que traducen en absurdos, en descabellados los proyectos de allanamiento, de ingerencias en sus lares.

Y tiene — asimismo — casi niños, adolescentes, con corazón de íntegra, de depurada hombría. Bajo la égida del Alcazar de maravillas, reposa Toledo de su pasado imperial hazñoso y heráldico. No desdican del marco heredado; antes, si cabe, lo engrandecen hasta convertirlo en sublime, imponderable. Ellos saben del arrojo fogoso, de la estrategia templada, del estoicismo digno. Su bravura — virgen antes, virtuosa hogafío — nos muestra notoria, nos plasma la España próxima... Renace, amanece de nuevo la verdadera patria. Ya pueden pronunciarse las palabras epopeya y holocaustos sin miedo a sonrisas equívocas. Lo aseveran y subrayan los muchachos del Alcazar de Toledo; de ese Alcazar, cuyos umbrales traspasaba — también — un día el Caudillo genial que sobremano, había de destacarse en Marruecos. Y en lo breve, hasta la fecha, de su historia, más muchos más laureles se registran. Hace a España española.

Roquer

### Noticias radiadas ayer

#### Ocho aviones rojos derribados

Málaga, virtualmente en poder de los nacionales. — En Barcelona reina el más terrible terror

Radio Cádiz, a las 24 horas: La aviación ha actuado intensamente derribando ocho aparatos rojos en distintos frentes. Otros cuatro quedaron incendiados por efecto del bombardeo de nuestra aviación. Total: doce aparatos rojos menos en un solo día.

Antequera. — Según las noticias de las últimas operaciones llevadas a cabo por el Ejército en el frente de Málaga, puede decirse que dicha capital casi está en poder de los nacionalistas, pues los rojos tienen solamente una extensión de unos 30 kilómetros cuadrados.

Gibraltar comunica que dos cañoneros marxistas consiguieron desertar del bando rojo, después del bombardeo por la escuadra y aviación nacional sobre Estepona. El ataque a esta ciudad ha producido gran intranquilidad entre los marxistas, por suponerse que es el preludio de un gran ataque sobre Málaga. La población civil de esta ciudad, atemorizada por los desmanes a que sistemáticamente se entregan los milicianos rojos, huye diariamente hacia los pueblos y aldeas de las montañas.

Pamplona. — Ocho refugiados que han podido huir de Barcelona dicen que el más terrible terror reina en la ciudad condal. Los milicianos rojos, que son la gente de los bajos fondos sociales, recorren todas las casas y encierran a las gentes de posición. Seguidamente y sin proceso alguno, les fusilan, sin tener en cuenta la situación social de las víc-

timas. Entre los ejecutados figuran numerosos obreros y empleados. El número de ejecuciones en tres días ha sido de 80.

Sevilla. — Testigos presenciales aseguran que han llegado a Barcelona 27 aviones franceses. Allí se encontraban ya 50 pilotos de la misma nacionalidad.

#### Los rojos siguen huyendo de Huesca

Siguen los nacionales el avance sobre Bilbao

Radio Club Portugués, a las dos de la madrugada:

En Huesca, después de haber sido derrotados los rojos en Sariñena, éstos han continuado huyendo.

En Portugal, se encuentra uno de los defensores de Huesca quien, no ha referido que en la toma de Sariñena a los marxistas se les ocasionó trescientos muertos, al mismo tiempo que ellos solamente tupieron dos muertos y tres heridos y nosotros podemos asegurar que esos informes son completamente ciertos y que de cada día cunde más la desmoralización de las fuerzas rojas.

En Bilbao, prosigue el avance nacionalista, a pesar de las dificultades del terreno y del temporal reinante. Lo mismo ocurrió a las columnas que entraron en Oviedo retardando su marcha.

El enemigo intentó romper el cerco de Elbar, sin ningún éxito, ya que los nacionalistas no se lo permitieron.

En el frente de Córdoba, las columnas nacionalistas volvieron al ataque.

#### Los horrores de los rojos en Bélmez

El Gobierno de Madrid ha terminado el

saqueo del Banco de España. Leon Blum aboga por el mantenimiento del Frente popular

Radio Falange Española de Valladolid, a las 24:

Un individuo llegado a Francia, que ha asistido a unos ataques de las columnas que operan en Huesca, dice que las posiciones de éstas constituyen una barrera inexpugnable y que los catalanes no franquearán jamás.

La aviación marxista hace con frecuencia incursiones y lanza bombas de mano en el sector de Huesca, pero el coronel Amado afirmó que no le arredranestos cobardes ataques y que los marxistas catalanes no pasarán.

Sevilla. — Se celebró ungran festival taurino, en el que tomaron parte Belmonte, Ortega, Venturita, Victoriano de La Serna, Pascual Marquez y Cañero. Fué a beneficio de la suscripción nacional.

Viena. — Con gran entusiasmo se inauguró el monumento a Dollfuss asesinado por los socialistas. El canciller ensalzó las cualidades del difunto y dijo que él también daría la vida por la Patria. Al acto asistieron más de 80.000 personas.

París. — Hoy en un discurso pronunciado por Leon Blum, abogó por el mantenimiento del Frente Popular y dijo que una escisión resultaría actualmente imprudente.

Córdoba. — Se reciben noticias del pueblo de Belmez, que dan cuenta de los crímenes cometidos mientras estuvo en poder de los marxistas. Antes de la entrada de nuestras tropas, fueron detenidas muchas personas de orden, de las cuales exigieron muchos rescates. El jefe de la estación ferroviaria fué asesinado, rociándosele de gasolina y prendiéndosele fuego. También se asesinó al jefe de Falange Española. Al ser tomado el pueblo por las fuerzas nacionales, los rojos huyeron. Poco a poco las familias van regresando al pueblo.

Parece que el Gobierno de la República ha terminado ya el saqueo del Banco de España. En Francia hay varias barras de oro español, pues parece que los marxistas españoles lo han depositado en aquella nación para repartírselo en el caso de que pierdan la guerra, que por descontento tienen perdida. La cantidad de oro exportada en un mes a Francia alcanza la cifra de 2.312 millones de libras esterlinas.

Madrid. — Parece que el Gobierno rojo, en vista de la situación apurada que pasa Málaga, ha dispuesto que todo el material de guerra que exista en aquella provincia sea trasladado a Cartagena, en vista de que las tropas están ya muy cerca de la capital.

#### El fracaso de los rojos en la S. de N.

Ataque de los rojos rechazado en Aragón. — Papel moneda de cinco pesetas

Radio Coruña, a las dos de la madrugada:

Sector de Aragón. — En la sierra de Alcubierre se rechazó energicamente a los rojos, que intentaron un ataque, que fué rechazado. Se les causaron numerosas bajas.

Zaragoza. — Ha sido batido en el frente de Aragón el avión rojo apodado "El Negus", que era el que más se distinguía hostilizando a nuestras fuerzas. Reina por su abatimiento gran alegría en las columnas zaragozanas.

Madrid. — El ministro de Economía ha dictado unas órdenes para que circule papel moneda en sustitución de las monedas de 5 pesetas.

Madrid. — Ha llegado, procedente de Ginebra, el socialista Pascual Tomás, que expuso las causas del fracaso de la delegación española en la S. de N. y abogó por la formación de otra delegación.

#### El Consejero Comorera habla de «continuos fracasos que ya no se pueden ocultar»

Réplica de "Radio Mallorca"

Breve síntesis del discurso pronunciado por el Sr. Comorera en Barcelona el día 18 a las 13'30:

Os voy a hablar tal como tengo acos-

trabado —empezó diciendo—, porque ha llegado la hora de hablar claro y decir la verdad. Los continuos fracasos que ya no se os pueden ocultar que hemos tenido en el frente de Huesca son debido a la falta de unidad en el mando. No basta tener gobierno, hay que obedecerle. Se habla de separatismo cuando esto no es más que una bufonada. En las circunstancias actuales cada cual sigue sus propios instintos; los facciosos amenazan seriamente la provincia de Lérida y el cerco de Madrid es completo, la capital caerá en poder de los facciosos si antes no acudimos bajo un solo mando y una sola voz a evitarlo. Tiene que quitarse la gente de todos los frentes y presentarse a la defensa de Madrid. ¿Creéis que si cae la capital de España, resistirá Cataluña? No os hagáis ilusiones; basta ya de valientes de cantonada; hacen falta valientes en el frente. Si sentis deseos de matar, acudid al frente, no en las calles de la ciudad, donde se dedican al robo, al pillaje y al asesinato.

Se da el caso curioso que mientras en la ciudad no falta nada, en el frente se carece de todo: viveres, ropas y armamento. Ultimamente en el frente de Huesca pidieron granadas de mano y se les contestó que no se las podían mandar porque el sábado por la tarde los obreros hacen semana inglesa y siendo fiesta el domingo, no se habían podido colocar las espoletas. En el frente, se trabaja siempre.

No se puede ganar la guerra y la revolución a la vez; ganemos primero la guerra y después os prometemos ganar la revolución.

Les emplazó a que tomaran lápiz y papel y apuntaran sus palabras y diciéndoles que estaban completamente dominados por el enemigo unido bajo un solo mando y bajo una sola dirección y que si no cesaban las luchas en las calles entre partidos, la derrota era un hecho.

Cuando empezó el movimiento, en Cataluña todos eran antifascistas; hoy, debido a la revolución intensa, ha cambiado el panorama, porque ya muchos catalanes sin ser enemigos abiertamente, tampoco pueden considerarse como nuestros amigos.

Terminó haciendo un llamamiento a todos para que se unieran y repitieran sus palabras por todos los ámbitos de Cataluña.

Unos breves comentarios:

Al fin —es lo primero que se deduce de las palabras del dirigente rojo— deja entrever la verdad que hasta ahora tan canalescamente habían escatimado a sus incautos partidarios. Bastaría, pues, que nos limitásemos a poner de relieve las frases que, fría y escuetamente, ponen de relieve de manera clara y que no deja lugar a dudas el arrollador empuje que el Movimiento Nacional y la situación desesperada en que se encuentran los partidarios del que aún se hace llamar gobierno legalmente constituido.

El señor Comorera habla de "continuos fracasos" que ya no se pueden ocultar" ¿Pero es que han podido ser ocultados en momento alguno? ¿Acaso con los embustes con que han ido alimentando a los suyos han hecho otra cosa que ponerse en ridículo ante el mundo civilizado —no el marxista— y prolongar una situación, que desde el primer momento vióse iba a ser para ellos insostenible?

"Se habla de separatismo, cuando eso no es más que una bufonada" y... ¿hasta ahora no se han dado cuenta? ¿No era por ventura este mismo Comorera que ahora lo condena tan duramente uno de los bufones de la farsa que tan despiadadamente califica? ¿O es que ya ha olvidado el 6 de Octubre, con toda la euforia separatista que le precedió? ¿No recuerda los insultos y

procaces calumnias contra la madre España vertidos por gargantas alcoholizadas y bocas con aliento de barrio chino, que aquélla, tolerante y falta de la energía necesaria en sus advenedizos rectores, toleraba al hijo descarado e hipócrita? ¿Será posible que estén arrepentidos? No; el arrepentimiento sólo puede anidar en corazones nobles, y lo que son los suyos...

Y añade el ex-consejero de la Generalidad: "Los facciosos amenazan seriamente la provincia de Lérida". ¿Ah, sí? Pero... ¿no decían que iban a tomar Zaragoza? ¿O es que el cazador ha sido cazado?

"El cerco de Madrid es completo y la capital caerá en poder de los facciosos..." No pongáis condiciones que, hagáis lo que hagáis, Madrid, como toda España, será nuestra irremisiblemente y acaso más pronto de lo que suponéis. Acudan o no los catalanes, los madrileños les pueden decir aquello de... "Ni contigo ni sin tí, tienen mis males remedio".

"Hacen falta valientes en el frente". Bueno. Pero eso lo sabemos desde el primer día; pero tal "artículo" no lo encontraréis por vuestros feudos ni buscándolo con un candil. Porque valientes, imposible.

El discurso —de alguna manera hay que calificarlo— de Comorera, demuestra clarísimamente el desconcierto, la desorganización y el bandijaje que reina en las filas rojas. En esa —son sus palabras— "se dedican al robo, al pillaje y al asesinato". Cria cuervos y te sacarán los ojos. Lanzaron una semilla de rencores, de prédicas subversivas y de odios y la cosecha que recogen no puede ser más espléndida.

Y que no se hagan ilusiones. Cataluña, que tiene aún la desgracia de estar en manos de comunistoides será rescatada para España por nuestro glorioso Ejército, que por ser español, no cejará en su empeño hasta ver a la Patria una y libre de poderes extranjeros y gobiernuchos de opereta; grande, con la grandeza que merece su historia y la misión imperial que en el concierto de las naciones cumplió, cumple y cumplirá.

¡Arriba España!

#### Política extranjera

Los socialistas saldrán del Gobierno belga. — Eden y las Trade-Unions, en favor de la neutralidad. — Herriot constituye un partido para combatir el nacionalismo ruso

"Radio Cádiz", a las 18:

Bruselas. — Se espera que quizás en breve haya una crisis en el Gobierno belga, motivada porque los miembros socialistas del mismo y aún la misma prensa del partido no pueden compartir el nuevo criterio adoptado en los asuntos internacionales.

Se asegura que el partido rexista, que tanto arraigo va tomando en el país, no tolerará que figuren en el Gobierno ministros que tanta simpatía han demostrado por el frente popular francés.

Londres. — Ha sido objeto de las más vivos comentarios el acuerdo de los Trade Unions, que han acordado apoyar la política de neutralidad en los asuntos de España.

El gobierno rojo madrileño no ha llegado a ganarse las simpatías de los laboristas británicos.

Londres. — El Ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Eden, en un discurso que ha pronunciado, se ha mostrado partidario de la no intervención en los asuntos de España y de que Inglaterra adopte la política de neutralidad.

París. — Se ha constituido en Francia un nuevo partido político dirigido por el ex-Presidente M. Herriot. Este partido irá contra el nacionalismo moscovita y será al estilo del que pretendió

hacer en España el sindicalista Angel Pestana.

## La dureza de los ataques ha dejado en Oviedo hondas huellas

La situación en Madrid se agrava por momentos. — Azaña, extenuado. — Oficiales franceses en Asturias

"Radio Tetuán", a las 19:  
La situación en Madrid se agrava por momentos. Todo el mundo cree en la próxima entrada de las tropas nacionales en la capital de España. Los milicianos rojos se entregan a la más completa anarquía no prestando obediencias a las órdenes del mando rojo.

Las fuerzas rojas no van de acuerdo y se producen numerosos cismas entre ellas. Las que siguen a Largo Caballero, flamante generalísimo, no ocultan su desaliento. Por otra parte, el abastecimiento de las milicias es de cada día más difícil. Estos últimos días únicamente les han sido facilitados los alimentos más indispensables. El racionamiento del agua se lleva con extrema rigor.

"Radio Sevilla" comunica que al saberse la noticia de la entrada de las

columnas gallegas en Oviedo, el pueblo se lanzó a la calle, formándose imponente manifestación de júbilo.

Las fuerzas gallegas, en Oviedo, han continuado hoy recogiendo el botín dejado por los rojos en su huida. Se dedicó a la limpieza de pequeños focos que se dedicaban a paquear a las fuerzas.

Burgos dice que el abastecimiento de las provincias no ocupadas aún por el Ejército, es muy irregular. En Madrid escasea muchísimo el agua por estar los suministros en poder de las fuerzas nacionales.

Un corresponsal de prensa inglés que ha sido recibido por Azaña comunica que el presidente está sumamente pálido y extenuado, pues la situación del gobierno de Madrid es extremadamente crítica.

El gobierno rojo excita a los milicianos para que se apresten a la defensa de la capital, advirtiéndoles que incluso de ben acudir los empleados del Estado para construir trincheras. Madrid está viviendo momentos culminantes.

Parece confirmarse que los mineros asturianos iban mandados por oficiales franceses.

## Nuevo Gobernador civil de Baleares

Como vieron nuestros lectores en la edición de ayer, el Excmo. Sr. Comandante Militar nombró Gobernador civil de esta provincia a nuestro distinguido amigo el comandante de Infantería D. Mateo Torres Bestard.

Militar prestigioso, se distinguió en el mando de las fuerzas que le fueron confiadas, así en guarnición como cuando el batallón expedicionario fué a Cartagena, y, especialmente, en Marruecos donde ha prestado servicio durante varios años.

Hombre estudioso, ha dado muchas conferencias y publicado algunas obras de carácter técnico-militar.

Fué ayudante del actual Jefe del Estado, el Ilustre general Franco, a cuyo lado estuvo durante el tiempo que fué aquél Comandante Militar de Baleares y cuando posteriormente el general tuvo su destino en Marrid.

Actualmente es Jefe provincial de milicias de Falange Española de las JONS.

Reciba el nuevo Gobernador civil nuestra felicitación, y le deseamos el mayor acierto en el desempeño de su elevado cargo.

El Sr. Torres se posesionó ya el domingo de su nuevo cargo.

Los periodistas que hacen información en el Gobierno civil fueron recibidos ayer, al mediodía, por el Sr. Torres Bestard, a quien saludaron y felicitaron por su designación para el alto cargo de Gobernador.

El Sr. Torres agradeció la felicitación de los periodistas, diciendo, con la modestia que constituye una de sus notas características, que no se reconoce con méritos para el desempeño de un cargo de carácter civil, pero que, sin embargo, había aceptado este Gobierno por entender que todos, en estos momentos, deben laborar por España desde el sitio que se les indique. Nos aseguró que pondría cuanto estuviera de su parte para trabajar por España y por Mallorca, y nos indicó que su gestión se inspiraría en un espíritu de estricta justicia y ecuanimidad.

Cuando los periodistas pasaron a saludar al nuevo Gobernador, se hallaban con éste, en el despacho oficial, el subjefe de milicias de Falange Española, nuestro estimado amigo don Gabriel Esteve Llompart, a quien el señor Torres ha nombrado secretario particular.

Los periodistas estuvimos departiendo un rato con el señor Torres, mientras un fotógrafo impresionó una placa del nuevo Gobernador.

El Gobernador ha nombrado secretario particular, como ya hemos dicho, a don Gabriel Esteve. La jefatura de la secretaría particular la ha confiado a uno de los jefes de Falange, don Antonio Bernat Salom.

Ayer visitaron al nuevo Gobernador, Sr. Torres, los siguientes señores:

## Alocución del general Queipo de Llano

LA DE ANOCHE

Yo, que soy hombre que no me aferro a las ideas y que no me mantengo firme cuando cometo una injusticia, tengo que rectificar con mucho gusto en lo que se refiere al señor Largo Canallero. Me han oído ustedes muchas veces hablar del miedo horrible que embarga al señor Largo Canallero en cuanto ocurre cualquier incidente que pueda alterar su tranquilidad. Efectivamente, en muchas huelgas, ha servido de comentario en Madrid el miedo de Largo Canallero, que hasta reconocía Indalecio, diciéndolo en los pasillos del Congreso a todo el que lo quería oír. Decía el señor Prieto que el Sr. Largo Canallero, que presumía de "enfant terrible" era lo más cobarde que se podía imaginar. Y cuando la huelga del 4 de octubre tenía necesidad de estar siempre a su lado el doctor Negrín, que era el secretario del partido socialista ojalá así para ponerle constantemente inyecciones para que le reanimasen, pues el miedo le ponía de tal manera que se quedaba sin fuerzas. Ahora resulta que después de haber hablado de su miedo, el Sr. Canallero está realmente enfermo. La prueba de que el Sr. Canallero está enfermo es el hecho de que cuando fué nombrado generalísimo de mar, tierra y aire — ¡lo que entenderá este hombre de estas cosas! — lo primero que hizo fué lanzar unas proclamas recomendando a los milicianos valor y serenidad en la lucha hasta morir por la causa del proletariado, como si hubiera nadie que le hiciera caso.

Teniente coronel señor Sart, Jefe de las Milicias ciudadanas; el Delegado Rector del Instituto Reverendo señor Bosch; coronel señor Fernández de Tamarit; Director de los Ferrocarriles de Mallorca, Sr. Blanes; Alcalde de Campos, Sr. Morell; Alcalde de Llubí, Sr. Perelló, y el Secretario de dicho Ayuntamiento, Sr. Verger; Director de la "Naviera Mallorquina", Sr. Ramis; cónsul de Francia, Sr. Flandin, con el comandante del buque de guerra francés anclado en nuestra bahía; comisario-jefe de Policía, Sr. Barrado; teniente coronel-jefe de la Guardia Civil, Sr. Alvarez - Ossorio; teniente-jefe de los guardias de Seguridad y Asalto, señor Riera; Delegado del Trabajo, señor Espejo; Auditor de Guerra, teniente coronel del Cuerpo Jurídico Militar, señor Zarranz, con el comandante del mismo Cuerpo señor La Rosa; Inspector de los Ferrocarriles de la Isla, señor Cerdó; Delegado - Rector del Conservatorio de Música, M. I. Sr. don Antonio Sancho, Canónigo Magistral; Director de la Escuela de Ingenieros de Minas, Sr. Abad; Ingeniero-jefe de Minas, Sr. Gaetan de Ayala; Inspector jefe de Primera Enseñanza, Sr. Capó y Secretario del Consejo Provincial de Enseñanza, Sr. Crespi.

En un número extraordinario del "Boletín Oficial", se publicaron ayer las dos siguientes circulares:

"Al cesar en el Gobierno Civil de esta Provincia, cúmplame el gratísimo deber de expresar mi más sincero agradecimiento a todos los mallorquines, por su leal colaboración, dedicando un cordialísimo saludo a esta hermosa Isla, de la que guardaré imperecedero recuerdo. José Rubí".

"Habiéndole sido admitida al Excmo. Sr. Don José Rubí Rubí la dimisión del cargo de Gobernador Civil de esta provincia, por el Excmo. Sr. Comandante Militar de estas Islas he sido nombrado para sustituirle, habiéndome posesionado con esta fecha del referido cargo.

Al hacerlo público me es grato dirigir afectuoso saludo a cuantos apoyan al actual Movimiento, rogando a todos su colaboración para el mejor desempeño de mi cometido.

Palma, 18 de Octubre de 1936. — El Gobernador, Mateo Torres Bestard".

El nuevo Gobernador, don Mateo Torres Bestard, nos participa, en atento besalamano, haberse posesionado de dicha cargo, y se nos ofrece tanto oficial como particularmente. Le agradecemos la atención y, desde luego, ya sabe que puede contar igualmente con nuestro modesto apoyo en su cotidiana labor en favor de los intereses de España y de nuestra isla.

Con motivo de haber sido nombrado Gobernador el Jefe de Milicias de F. E. el señor Torres, presta los servicios de la guardia interior y exterior del Gobierno civil nutrido grupo de falangistas.

El pobre señor Canallero está ya tan desprestigiado como el poder que representa, hasta el punto de que el periódico que reflejaba su opinión se ha puesto en contra de él hace algún tiempo y pide su destitución para dar paso a un ministerio anarquista. Además, el pueblo está ya tan cansado de robos, saqueos y asesinatos, que las palabras del Canallero no sirven siquiera, no va para darle valor, sino consejos; pues me figuro que el pueblo de Madrid dirá: Que vaya él en cabeza y le seguiremos. Y tendrá razón. Sería gracioso que Largo Canallero, invitando a aquellos grandes genios de la antigüedad — porque él es un genio — se pusiera al frente de sus mesnadas y arremetiera contra nuestros soldados. Además, sería muy bonito verle con aquel mono, correa y carabina con que se retrató en la sierra, decía él, aunque yo sé que fué en la casa de Campo, porque la conozco muy bien.

He hablado estos días de la parquedad que iban mostrando los partes oficiales, que de catorce cuartillas se habían reducido a 5. Y hoy — ¡asombroso! — no se ha suministrado parte a la Ciudad Lineal. Esto es una cosa notable. Y yo digo: Pero ¿qué pasa? El único documento que se ha facilitado hoy es el de la FAI de Barcelona, ordinariamente tan locuaz y que hoy se reduce a estas tonterías: "Fuerte cañoneo frente Huesca; ataque rechazado. Bombardeo de artillería en los frentes". Ahora, que no dice en donde, por lo que

hay que suponer es una coladura como los demás partes. Además, el generalísimo Villalba da cuenta de un cañoneo intenso y de un ataque nacionalista rechazado. Les pasa lo que a don Quijote que han recobrado el juicio a la hora de morir, y como efectivamente están muriendo, resulta que no se atreven a decir más tonterías.

Me acaban de decir que a las nueve y media de esta noche, Radio Asociación de Cataluña ha dado la noticia de la llegada a Barcelona del señor Azaña. En la capital de la república ibérica — que es Barcelona — se le ha tributado un gran recibimiento. De ser cierta esta noticia, resulta que ha triunfado el criterio de Prieto de abandonar la capital de la República, viniendo así a Largo Canallero, aprovechándose de su enfermedad y demostrando que es el factotum del Gobierno. La determinación de Inda, que ha sido tomada con motivo de lo ocurrido ayer en Huesca, tan próxima ya a Madrid, ha sido fuertemente criticada por el embajador ruso Rossemberg. Abona también la creencia del abandono de la capital el que hayan llegado dirigentes rusos e instructores militares para intentar formar en Barcelona un núcleo que sirva para convertir a la capital catalana en la futura capital de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas Ibéricas.

Hoy ha habido poquita guerra, como ocurre que viene la calma después de la tempestad. Es lo que he dicho tantas veces del León, que se recoge en sus patas para avanzar sobre su nueva presa. Lo de actualidad, naturalmente es Oviedo, que quedó abastecida en el mismo momento en que entraron nuestras tropas, pues llegaron a la capital asturiana 70 camiones con toda clase de víveres. Se confirma lo que dije acerca del número de muertos abandonados por los mineros. Se han recogido cerca de cinco mil cadáveres, miles de fusiles, cientos de ametralladoras, cantidades enormes de municiones y muchos cañones. Los daños sufridos por la capital de Asturias son tremendos, hasta el punto de que son muy pocos los edificios que han conseguido librarse del salvajismo de los marxistas, quienes, para obedecer a su señor Prieto, tenían que tomar Oviedo a toda costa, aunque fuese — son sus palabras — en ruinas. Se dice que el número de mineros que atacaban la población se aproximaba a los 30 mil, con toda clase de elementos y principalmente cantidades enormes de dinamita. También he sabido hoy que los aviones rojos llegaron a arrojar más de cinco mil bombas y la artillería quizá arrojase más. Los mineros, que pensaban ofrecer al rechoncho y grañoso ministro de Marina la capital asturiana, se han llevado un fracaso espantoso, pues con sus treinta mil hombres no consiguieron vencer a 300 soldados, que eran las únicas fuerzas que quedaban al general Afanda. Este, que ha sido nombrado general jefe de las fuerzas que operan en Asturias, ha asegurado a los periodistas que le han visitado que la pacificación de Asturias será una cosa brevísima, a fin de que no quede ningún hijo de la "Pasionaria".

En Oviedo, durante su cese se han prodigado los actos de heroísmo, que el día mañana serán suficientes para escribir una larga obra. Dando una muestra de galantería, quiero citar el realizado por una mujer, que se ha hecho celebrísima, la cual no quiso apartarse ni un momento de su marido, y con el fusil en la mano se encontraba siempre en los sitios de mayor peligro, llamando la atención de todos por su arrojo y serenidad.

Los días anteriores a nuestra entrada en Oviedo, parece ser que fueron verdaderamente terribles. Los víveres se habían racionado, lo mismo que el agua, en cantidades pequeñísimas. Desde hacía más de 12 días, no había electricidad. Se dice que el generalísimo González Peña, que había puesto todo su empeño en rendirla a toda costa, ha desparecido, en vista de su fracaso. Nadie sab en donde se encuentra aunque hay quien supone que, disfrazado, ha huido hacia el interior y ha podido ganar la frontera portuguesa. Yo creo que se ha marchado a Gijón para fugarse en el barquito que compró hace días con el dinero robado en los bancos, y que a estas horas estará navegando con rumbo a Francia, nación tan hospitalaria siempre, pero principalmente desde que manda el gobierno del Frente Popular, que se ha convertido en un verdadero paraíso para los rojos españoles, al mismo tiempo que se hace objeto de persecución a personas conocidas por sus ideas antimarxistas.

Se va extendiendo la indignación entre los mineros con motivo de no haber podido rendir Oviedo. El único refuerzo que recibieron fué el de los aviones de bombardeo, que huían en cuanto se presentaban nuestros cazas. En Gijón, se han producido un estado de excitación terrible, hasta el punto de que unos dos mil mineros llegados a la población recorrieron las calles en manifestación ruidosísima pidiendo la cabeza de los dirigentes, que no aparecen por ninguna parte.

Tibó, el famosísimo comunista de la emisora de Gijón, a pesar de haber tenido la emisora un día sin funcionar, la abrió ayer para no decir nada en absoluto, hasta que otro que no era Tibó se puso al micrófono para decir que se ignora el paradero de los comisarios del pueblo dirigentes del ataque a Oviedo, anunciando como en broma que se esperaba dirían donde se encontraban. No es fácil que lo digan, pues con dinero en abundancia y viendo ya la ruina de los rojos, marcharán a Rusia a vivir con la mayor tranquilidad con el producto de sus robos.

Dicen de Perpignan, que han llegado algunos obreros, entre ellos un tal Barriero, que me figuro será el triste-mente célebre abogado madrileño que ha depositado en los bancos de Perpignan cantidades fabulosas de dos y tres millones, que no creo pudiera justificar, que indudablemente proceden de robos. Si es que sea el famoso abogado, le felicito, porque con este trabajo ya podrá vivir tranquilamente toda su vida, a no ser que un Gobierno que no sea el del Frente Popular francés se dedique a inspeccionar las cuentas de los bancos y entregar a las autoridades españolas los autores de tantos robos, saqueos y asesinatos. Dios quiera que esto ocurra. No será de extrañar que ocurra más pronto de lo que creemos, porque tenía el cuerpo pintado de negro declarado que el señor Blum no ha sabido interpretar el espíritu del Frente Popular, y otros partidos políticos que no pertenecen a dicho frente se están

organizando para defenderse contra el marxismo, que es el veneno que pretende acabar con la sociedad actual.

En los otros frentes, como por ejemplo en el de Aragón, ha habido poco por tierra, pero en cambio por el aire nuestros cazas han derribado cinco aparatos enemigos: un trimotor Focker, que explotó en el aire; tres aparatos de caza Newport, y un Breguet 19. Por cierto que uno de estos aparatos era conocido en Zaragoza por el "Negus" porque tenía el cuerpo pintado de negro y hacía frecuentes visitas sobre Zaragoza. Al tenerse noticia en Zaragoza de que se había derribado al "Negus", ha habido una gran alegría, obsequiando al aviador hasta con una función extraordinaria en el teatro. En la tierra, el enemigo ha bombardeado la finca "Campillo" que está en nuestro poder, cosa que desconocía, y al conocerlo he tenido una bolsa, cuyos cabos son Robledo dado el avance de nuestras tropas por Robledo de Chavela, en donde hemos tomado la estación, que está a unos cinco kilómetros del pueblo, y teniendo en cuenta que Campillo es una verdadera fortaleza antigua con paredes de mampostería de más de dos metros de es-

## Comandancia Militar de Baleares Un verdadero cordón defensivo-ofensivo alrededor de Mallorca

Hemos recibido de la Comandancia militar la siguiente nota:

"Conforme se anunció hace unos días, bastó el hecho de que unos barcos extranjeros cruzaran por delante de nuestras costas, para que inmediatamente quedaran cubiertos, mucho antes del amanecer, todos los servicios de seguridad y protección con que hoy cuenta nuestra isla. La escrupulosidad de la vigilancia corrió parejas con la rapidez y exactitud militar de las medidas adoptadas, mereciendo ambas los plácemes de nuestra primera Autoridad Militar.

Otro episodio, la captura del "Cala Comtesa", realizada ayer por nuestra Aviación a unas 40 millas de la costa, muestra bien claramente la asiduidad de una vigilancia que pone a nuestra isla en absolutas condiciones de seguridad respecto a cualquier golpe de mano, que

pesor, me demuestra que se ha formado una bolsa, cuyos cabos son Robledo de Chavela y Campillo. Esta bolsa, como la que se cerró con la toma de San Martín de Valdeiglesias, puede costar muy cara a los que defienden El Escorial. Los rojos han bombardeado en este sector nuestras posiciones. Por cierto que una granada se llevó la cabeza del dignísimo coronel de artillería señor Partegues, cosa verdaderamente lamentable, pero la guerra es la guerra.

En Robledo de Chavela los rojos intentaron un ataque por sorpresa, pero les rechazaron nuestras tropas, que recogieron 16 muertos y mucho armamento.

Los rojos madrileños, según dice un personaje, cuentan aun con el carbón de Santander y el de Bilbao. Yo creo que en Bilbao hay unas pequeñas minas de carbón, pero en Santander no conozco ninguna, a no ser aquellas de que hablaba aquel personaje, que preguntó en Santander donde se hallaban las minas de cok. También se lo podremos preguntar a Bruno Alonso, a ver que nos contesta. Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levanta la sesión.

## De la Alcaldía

El Alcalde visita los depósitos reguladores de Son Tugores

El señor Alcalde, al recibir el sábado a los periodistas, les manifestó que, juntamente con la mayor parte de concejales que forman el Ayuntamiento se personó en los depósitos reguladores de "Son Tugores" y Fuente de la villa.

El Ingeniero de la sección de aguas nuestro buen amigo don José Zaforteza, dió a los visitantes extensas explicaciones sobre el funcionamiento y distribución de aguas de los citados depósitos.

Los visitantes elogiaron la notable labor realizada en "Son Tugores" y Fuente de la Villa, que ponen en condiciones inmejorables de salubridad y suficiencia el abastecimiento de aguas a la ciudad.

Multas impuestas por el Sr. Alcalde

También nos dijo el señor Alcalde que había multado con 250 pesetas a don Gabriel Huguet, dueño de un establecimiento de comestibles sito en la calle de la Barrera, número 42, por haber vendido el azúcar a 4'50 el kilogramo.

A la Agencia Tourist Office Mallorca ha impuesto 100 pesetas de multa por tener mesas y sillas en la acera interceptando el paso, a pesar de estar avisado para que las quitara.

Igualmente ha multado con 100 pe-

tas a don Francisco Soto Aparicio, lomicliado en la calle del Santo Espíritu, número 8, tienda de comestibles, por haber vendido moniatis a mayor precio que el fijado por la Autoridad municipal. El individuo de referencia, a más de subir dicha mercancía, tenía cuatro sacos de patatas escondidas y que no quería vender.

El "Cala Comtesa" fué divisado y localizado por uno de nuestros aviones, el cual le cominó para que se dirigiera a Mallorca, siendo obedecido. Al desaparecer el avión salió de Pollensa un barco tripulado por soldados y voluntarios que se dispusieron a apresar el velero, al cual no divisaron por ser ya de noche. Pero el "Cala Comtesa", por sus propios medios, no tardó en arribar voluntariamente a Alcudia. Sus tripulantes manifestaron que procedían de Málaga y se dirigían a Barcelona, habiendo hecho escala en Mahón".

## En Palma

Suscripción

Para regalar un bastón de mando al teniente coronel de Ingenieros don Luis García Ruiz:

J.R.P., 0'50 pesetas; Carmelo Martínez, 3; Jaime Quetglas Quetglas, 5; Francisco Guasp Pou, 3; M.A.R., 2; Francisco Terrasa Arbós, 1; Francisco Salvá, 1; Antonio Juan Artigues, 0'50; Jaime Thomás, 0'50; Miguel Horrach, 0'50; Juan Llull, 0'50; Miguel Sabater, 0'50; Gabriel Fornés, 0'50; Rafael Pomar, 0'50; Bartolomé Canals, 0'50; Mateo Ros Pujol, 5; Juan Llobera Martorell, 5; Juan Perelló Cerdó, 5; Bernardo Juan Juan, 5; José Llull Serra, 5; José Rovira Oliva, 3; Francisco Vives Ordinas, 2; Miguel Vives Ordinas, 2; Batallón Ingenieros Mallorca, 55; Pueblo de Andraitx, 19'75; Felipe Colom Xamena, 1; José Jaume Servera, 3; Bartolomé Salom Vidal, 1; Juan Albertí Cabanellas, 5; Bernardo Gomila, 2; Francisco Gomila, 1; Juan Moyá Serra, 2; Juan Beragmo, 5; Pablo Riera Sampol, 5; Pueblo de Mancor del Valle, 54'20; Francisco Castañer Mulet, 10; Bernardo Roca Rayó, 5; José Sampol Ripoll, 5; Juan Pizá Cañellas, 5; Bartolomé Moranta Nadal, 3; Luis García Albana, 5; Mariano Ramis de Ayreflor, 1; María Antonia Sbert de id. 1; José Auba, Pbro., 1; Antonio Coll Orlandi, 2; José Carnicer Carreras, 5; Bartolomé Billoch Rullán, 1'50; Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, 10; José Marzo y familia, 5; F.J.S., 1; José Cladera Cañellas, 3; Antonio Bannasar Capó, 5. — Suman pesetas, 273'95; Suma anterior, 902'30; Total, 1.176'25.

## Fiesta escolar en la Parroquia del Sagrado Corazón, del Ensanche

Ya que Dios y la decisión de nuestro bravo Ejército, nos ha permitido entrar en una nueva era española y con ello hacer que la Escuela nacional goce de nuevo de la confianza pública, es conveniente hacer que se conozca la brillante fiesta desarrollada en la parroquia de los Hostalets y en la cual tomaron parte las escuelas nacionales, Privadas y de Religiosas de aquella barriada y de la de Ca'n Capas, organiza-

## Impuesto sobre inspecciones de motores

Queda abierta la cobranza en su período voluntario del impuesto sobre inspección de Motores del ejercicio corriente, la cual tendrá lugar en las oficinas municipales de recaudación, los días que, transcurran desde el día 20 de Octubre al 30 de Noviembre ambos inclusive, advirtiendo que los contribuyentes que dejaren transcurrir el citado plazo sin satisfacer sus recibos, incurrirán en apremio sin más notificación ni requerimiento con el recargo del 20 por 100 por único grado, quedando éste reducido al 10 por 100 si los satisficieren desde el día 1 al 10 de Diciembre.

Lo que se anuncia para general conocimiento de los interesados.

Palma, 15 de Octubre de 1936. — El Alcalde, Mateo Zaforteza.

## Adornado el templo sobriamente

una vez que las Autoridades e invitados ocuparon sendos asientos en arcos lados del Presbiterio, celebró solemnemente misa cantada con acompañamiento de órgano, el Rdo. señor Economo don Antonio F. Ferrari, cantando "Intra Missam", los escolares, el "Credo" y el Himno Eucarístico, siendo estos momentos de gran emoción. Bendecidos, al final, los Crucifijos, el Celebrante dirigió hermosas palabras al auditorio comentando los momentos actuales en las palabras "Crucifijo y Bandera".

Las Escuelas nacionales asistentes, fueran las de: Párvulos de Ca'n Capas y Obispo Maura; de niños de Hostalets y Ca'n Capas y de niñas de Hostalets y Ca'n Capas también. De las privadas y a cargo de religiosas, asistieron: (C. Antillón); San Vicente de Paul (Ca'n Capas); Sagrados Corazones, (S'Olivera); Colegio Ramón Llull, del señor Roig; Colegio Pedagógico, del señor Niell, y Centro Social Educativo de la Sagrada Familia. Un total de centenares y centenares de criaturas satisfechísimas, orgullosísimas de ser parte ahora en un acto de tanta trascendencia y grandiosidad, pocas veces presenciado en la Barriada, las que, en medio de molesta lluvia, desfilaron correctamente en columnas de a tres, ante numeroso público que allí se reunió en un momento, que aplaudía fervorosamente el paso de los escolares, banderas y especialmente las imágenes, hasta que situadas todas las escuelas en la calle

de Balmes (Como si se la quisiera compensar de lo abandonada que la han tenido, de antiguo, todas las autoridades municipales) y a los sonos de la Banda Municipal que dirige el señor Portas — que iba a la cabeza de la comitiva infantil durante el breve desfile efectuado a los acordes de arosas marchas— se cantó con ajuste, el Himno a la Bandera, de Obrador, y seguidamente el Himno de Falange, premiado el público asistente, con fuertes aplausos a la actuación de los alumnos y alumnas de las escuelas de las barriadas mencionadas y haciendo patente con ello su conformidad con el acto solemne celebrado y el subsiguiente de la reposición de las imágenes en las salas de clases respectivas, que, de antemano designados presenciaron las Autoridades e Invitados señores Sastre, gestor; Horrach, jefe de Negociado de Cultura del Ayuntamiento; Llauger, secretario de la Alcaldía; Palou, capitán de infantería; Fernández de la Plata, jefe de la Sección Administrativa de Primera enseñanza; P. Salom, S. J.; Comisiones de Acción Católica y Congregaciones parroquiales, etc. etc.

Hermosa fiesta a pesar de la pertinaz lluvia caída. De ella hay que felicitar al Organizador, a los escolares y Maestros y a todos, y a las barriadas tantas veces repetidas, de Hostalets y Ca'n Capas.

Que Dios bendiga a todos, y bendiga a nuestra Patria.

Y lleve a nuestros bravos soldados al más brillante triunfo, por el que oran y laboran todos esos pequeños patriotas en flor, que, cual el Delegado organizador, saben gritar a pleno pulmón: "¡Viva España Católica!"

Un asistente al acto

**Movimiento de buques**  
Esta pasada noche ha llegado un vapor petrolero alemán y ha salido un destructor inglés.

Hay hoy fondeados en la bahía un destructor italiano y otro francés.

**Escuela Elemental del Trabajo**

De conformidad con lo dispuesto por orden de la Junta de Defensa Nacional, el Ilmo. Sr. Delegado - Rector de este Centro ha dispuesto continúe abierta la matrícula en el mismo, sin plazo fijo de terminación.

Igualmente queda diferida la apertura de Curso.

Palma, 19 de Octubre de 1936. — El secretario.

**El velero capturado por nuestra aviación**

Como ya dijimos, fué obligado, por nuestros aviones, a dirigirse al puerto de Pollensa el velero "Cala Comtesa", que fué encontrado a 70 millas de la costa de Menorca.

Dicho velero, dotado de un magnífico motor de 400 caballos de fuerza, es uno de los mejores con que cuenta la "Naviera Mallorquina, S. A.". Desplaza 600 toneladas y lo tripulan doce hombres, todos ellos mallorquines.

Los tripulantes fueron detenidos tan pronto hubo llegado el barco a Pollensa y conducidos al mediodía a Palma.

El "Cala Comtesa" había conducido a Mahón, desde Málaga, un cargamento de trigo y azúcar. Y se dirigió, desde Mahón, a Barcelona, con lastre, al objeto de recibir instrucciones.

Dicho buque fué sorprendido fuera de Mallorca cuando estalló el Movimiento nacional, incautándose de él los rojos, que le hicieron realizar buen número de viajes.

**La función benéfica del sábado**

El pasado sábado en el Teatro Balear se celebró una función a beneficio de las Cocinas Económicas, organizado por el maestro Portas.

Al acto asistió numerosa concurrencia recaudándose 1.548'50 ptas que han sido entregadas al señor Alcalde, habiendo satisfecho todos los gastos de la empresa.

Mientras se estaba celebrando la función, pasó ante el teatro, la manifestación patriótica con motivo de la liberación de Oviedo, que entró en el teatro, desfilando por el escenario, a los acordes de los Himnos de Falange; de los Requetés y el "Giovinezza" que fueron aplaudidos y coreados con gran entusiasmo por los asistentes.

**Función de Cine organizada por la J. O. N. S.**

Ayer en el cine Born se celebró la función de cine organizada por la Sección de Prensa y Propaganda de F. E. de las J. O. N. S., proyectándose las interesantes películas "Bajo el signo del Littorio", "Juegos Olímpicos Universitarios de Turín", "Campo Dux" y por último la espléndida película "El camino de los héroes" que pone al espectador ante toda la preparación de la guerra Italo-Abisinia.

La fachada del salón de espectáculos aparecía adornada con unas grandes insignias luminosas de Falange Española.

El numeroso público que llenaba por completo el local, celebró con fervores y entusiastas aplausos las proyecciones citadas y en especial la última que verdaderamente revela un trabajo superior.

En vista del éxito, tan interesante programa se repetirá hoy y mañana.

**Multas en Sóller**

Esos pasados días han sido impuestas en Sóller fuertes multas a comerciantes de aquella ciudad por infracción de las disposiciones dictadas para regular la venta de algunos artículos comestibles.

**Hallazgo**

En la Jefatura de la Guardia Urbana se hallan depositadas dos cédulas personales, una a nombre de doña Margarita Portell Cladera y la otra de su esposo, don Sebastián. Dichos documentos han sido hallados en la vía pública por don Jorge Coll Tomás y don Matías Terrades Tomás, y se entregarán a las personas que acrediten ser suyas.

## Función benéfica en el Salón Mallorca

Esta tarde, a las seis y media, se celebró, en este salón, una gran función a beneficio de la Sección Marítima de Falange Española de las J. O. N. S., habiéndose confeccionado un programa escogidísimo, que seguramente llenará el local, tanto por la valía de los componentes como por el fin benéfico de la misma.

Se desarrollará el siguiente programa:

Primera parte:  
Poesía por don Guillermo Sureda de Aimas.

Recital de canto por la Sra. Alice Weitzner (soprano).

Poesía por don Sebastián Cladera.

Recital de violín y piano por los Sres. profesores del Conservatorio Oficial de Música de Baleares don Jaime Roig y don Ignacio Piña.

Baliles regionales por las distinguidas Srtas. Carmen y Mercedes Montaner y Sureda.

Segunda parte:  
Discurso por el M. I. Sr. D. Andrés Coll, Canónigo Arcipreste de la Catedral de Málaga.

En taquilla se despacharán localidades de 11 a 1 y de las 4 de la tarde en adelante.

Butaca con entrada valdrá 3 pesetas, y la entrada general, una peseta.

## Suscripción para reparar los desperfectos de la Catedral

Suscripción abierta para reparar los desperfectos ocasionados por el bombardeo de los aviones rojos, en los bóvedas, vidrieras, rosetones y claraboyas de nuestra Santa Iglesia Catedral Basílica.

Excmo. Sr. D. Trinidad Benjumeda del Rey, 25 ptas.; Sr. D. Ramón Tays, 10; Sra. doña María Fuster, 3; Pilarín Fuster, 5; Un soldado de Ingenieros, 1; don Miguel Sans, 10; don Francisco Frau, 2; don Francisco Balaguer, 2; D. Miguel Colomar Puget, 2'50; don Miguel Angel Colomar, 2'50 ptas.

Suman: 63'00 ptas.

NOTA: Las cantidades para esta suscripción pueden ser entregadas a cualquiera de los señores Canónigos, Beneficiados y sacerdotes de la Santa Iglesia Catedral Basílica.

## La recolección de la aceituna

Leemos en el semanario "Sóller": "Ha empezado ya en nuestra comarca la recolección de la aceituna, cuya cosecha se presenta este año bien escasa y deficiente."

Según nos comunican en la Tafona Cooperativa, durante esta semana se han recibido ya las primeras partidas para su mouturación, y los directores de esta entidad nos ruegan comuniquemos a sus asociados que si piensan coger y llevarle la aceituna que posean, se sirvan ponerlo en conocimiento, en sus oficinas, a fin de poder ordenar desde ahora los trabajos."

## De la Diputación

Relación de las consortes que tienen sus esposos prestando servicio en filas y que pueden pasar para cobrar los devengos que les corresponden desde el día de su incorporación al 30 de septiembre de 1896:

Adelina Sellés López, Angela Nuñez Peña, Apolonia Quetglas Salas, Antonia Campins Barceló, Antonia Palmer Palmer, Antonia Castell Caplonch, Antonia Bosch Nadal, Bárbara Perelló Viquer, Bárbara Artigues Mesquida, Catalina Pascual Frau, Catalina Qués Marcé, Haidee, Llinás Comas, Isabel Ferrer Campins, Isabel Arabí Tur, Joaquina Tomás Vidal, Magdalena Marqués Antonio, Magdalena Serra Siquier, Margarita Llabrés Company, María Hacentina López Digán, María Frau Grau, María Pons Jaume, María Truyols Martí, Margarita Villalonga Alou, María Lladó Pol, María Fiol Mulet, María Pascual Roig, María Rosario González y María Mora Monjo.

## El trigo para la siembra

Circular gubernativa

Se ha publicado en el "Boletín Oficial" la siguiente circular del señor Gobernador civil:

"Con el fin de hermanar las necesidades del suministro de harinas en esta Isla, con las de las sementeras y teniendo en cuenta que en algunas zonas y pagos los trigos producidos en la última cosecha no reúnen condiciones para su reproducción y que de ser empleados para la siembra darían forzadamente producciones escasas haciendo antieconómico su cultivo, se ordena lo siguiente:

a) Los agricultores que posean trigo procedente de la campaña de 1935 y excepcionalmente del corriente año 1936, aptos para la siembra, remitirán la Jefatura del Servicio Agronómico Provincial, (Sindicato, 213, Palma) una muestra de un kilo con especificación del término municipal, nombre de la

fincas o local donde se halla almacenado.

b) El agricultor que desee adquirir dicho cereal con destino a la siembra dirigirá sus demandas al mencionado Centro, debiendo poner inmediatamente a disposición de Intendencia Militar, una cantidad de trigo igual a la solicitada.

c) Los trigos que sean aceptados como aptos podrán venderse al precio de 58'50 ptas. los 100 kgs. Este precio se entiende, salvo pacto en contra de las partes contratantes, puesta la mercancía en el local declarado al hacer la oferta. El Servicio Agronómico solicitará de Intendencia, que, durante el plazo prudencial necesario para las transacciones, dicho trigo ofrecido no sea objeto de requisa. Para el libramiento de las autorizaciones de compra de estos trigos para la siembra regirá lo dispuesto en los párrafos segundo y tercero del Bando de la Comandancia militar de Baleares de 13 del corriente.

d) Si se producen reclamaciones por parte del comprador por no ser igual la partida vendida a la muestra oficial, se verificarán por la Jefatura del Servicio Agronómico Provincial las comprobaciones pertinentes y en caso de fraude, se sancionará al infactor con una multa equivalente al 25 por 100 del valor de la partida vendida.

e) Cuando la oferta no sea aceptada se comunicará al interesado y a Intendencia Militar para que esta última proceda a lo que estime conveniente.

Palma, 16 de Octubre de 1936. — El Gobernador Civil, José Rubí."

## Donativos recogidos en la oficina de incautación de oro en la Delegación de Hacienda

El niño Salvador Balle Oliver: 2 durillos. — La niña Catalina María Balle Oliver: 2 durillos. — Buena-ventura Ballester: Una moneda de 5 duros, un alfiler corbata. — Miguel Valentí: 52 gramos oro en una cadena y unas tapas reloj. — Baltasar Valentí: Un durillo, una moneda de 4 escudos con montura, 3 anillos, un par gemelos, 2 pares pendientes, un botón, un anillo. — Miguel Reynés Salvá (Obrero): Una esterlina. — Una desgraciada ciega, Antonia Vivés: Un cuarto de onza. — Margarita Ferrer (Sirvienta): Un cuarto de onza. — Francisca Ballester: Un imperdible. — Isabel Lobo: Una medalla. — Francisco Brussoto: 2 anillos, un dije. — Margarita Cerón: 2 anillos.

Juana Servera: Una cadena y un anillo. — María Antonia de Villalonga de Gual de Torrella: Una cadena, un colgante, un anillo, una moneda de 25 pesetas, una de 20 francos, otra de 10 francos, 3 cuartos de onza, un doble durillo, tres durillos. — María Miralles: Una sortija, una orquilla, un imperdible, un par de pendientes, un par gemelos, con dos durillos, 2 durillos. — José Salom Morey: Un relicario, un par gemelos y un pasador. José Salom Barrera: 2 sortijas. — María Barrera Vich: Una esterlina, una mone dade 10 escudos, una sortija y un alfiler de corbata. — Catalina Malberti: Una pulsera, una cadena, un reloj, dos medallones, 2 anillos, 2 imperdibles y otros objetos. (Por España).

Francisco Mulet. (Por España. Segundo donativo): Una moneda de 20 francos. — Andrés Ferrer: 7 anillos, un par pendientes, una medalla. (Por España). — Antonia Abraham. (Por la Patria): 2 anillos, un par pendientes y una medalla. — Juana Gil Carbonell: Una moneda de 25 pesetas, una pulsera. — Rafael Cabello. (Residente en Veracruz, Méjico): Un doble durillo. — José Gil (Residente en Buenos Aires): Un cuarto de onza. — Andrés Cabello Jordán: 2 alfileres corbata, un gancho para el reloj, una esterlina, un imperdible. — Mateo Ros: 2 cuartos de onza, una esterlina, una moneda de 20 francos, un anillo.

Alfonso Ros. (Soldado de Intendencia): 2 medallas, una cruz y una cadena. — Hermanos Juan Forteza y José Juan Forteza: Una cadena, un medallón, un reloj, 2 imperdibles, un anillo, una cruz, una medalla. — Ramón Esteban Brujas: Un anillo sello con incrustaciones, maciso. (Segunda entrega). — Antonio Solivellas: 3 onzas, 2 isabelinas, dos dobles durillos y 3 durillos, otro durillo con alfiler. — Margarita Solivellas. (Segunda entrega): Un cuarto de onza

y un durillo. — Miguel Trias Nadal: Un aro con una moneda de 5 dólares, 3 anillos, un sujetador corbata. — Francisca Munar: Una cadena, un anillo, un imperdible.

Antonio Gil Carbonell. (Por la Patria): Una moneda de 10 francos. — Una niña de 5 años, Juana Gil Rosselló. (Por la Patria): Una moneda de 10 francos. — Juana Rosselló Munaner. (Por la Patria): Una moneda de 20 francos. — Unos hermanitos. C. C.: Una libra esterlina. — Por la salvación de la Patria y el reinado del Corazón de Jesús: 4 durillos. — Catalina Riusech Cerdá. (Sirvienta): Dos sortijas, un par de pendientes, un imperdible, un alfiler de corbata. — Francisca Fernández Alvarez.

## De los pueblos

### De Campos

#### La fiesta del Pilar

Organizada por los Cuerpos de la Guardia Civil, de Correos y de Telégrafos — de los cuales es Patrona— se rezó con especial esplendor y numerosísima concurrencia, el día 12, fiesta de la Raza, a las ocho en el templo parroquial, una misa celebrada por el Rdo. don Bartolomé Ballester, que aplicóse por los miembros de dichos Cuerpos muertos durante la actual guerra civil.

Además de todo el personal — así en activo como en pasivo— asistieron ambas secciones de Falange Española, los Milicianos, los baillias, los escolares y numerosos militares francos de servicio.

Con el Teniente de la Guardia Civil retirado don Jaime Morey y el Administrador de Correos don Luis Roig, presidieron dicha función el Alcalde don Jaime Moll el Juez don Antonio Fernández con el Fiscal don Antonio Nicolau y demás personal del Juzgado, el Comandante de la columna volante con el Comandante Militar de la villa y numerosa oficialidad de dicha columna, ocupando puestos de preferencia.

Durante esta función organizada por vez primera a iniciativa del señor Alcalde, teniente retirado de la guardia civil fueron interpretados adecuados motetes.

#### Los Pelayos

El domingo, día 11, de 9'30 a 18, permaneció en esta villa en viaje expedicionario una sección de Pelayos de Palma, que hizo varios pasacalles por la población al redoble de sus tambores y al compás de sus himnos.

Recibidos por nuestros Baillias fueron atendidos por nuestras secciones de Margaritas y Requetés y distinguidos con la exteriorización de la pública simpatía.

En la iglesia parroquial asistieron a la misa de once y media con singular devoción.

#### Visita Pastoral

El martes 13 por la tarde pasó Santa Pastoral Visita en esta feligresía el Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo-Obispo quien confirmó a 140 niños y a 137 niñas, apadrinados por los señores Alcalde, Juez Municipal y Comandante Militar de la villa y sus respectivas señoras.

Fué recibido S. E. Rdma. a las 15'30 en el portal mayor por las Autoridades, Clero, Comisiones militares y numerosísimo público con todos los escolares y ambas secciones de Falange Española y la Baillias.

A la salida, cubrió Falange Española la carrera desde el templo a la Rectoría, acompañando a S. E. entre vitores y aplausos.

Terminada en la Rectoría la recepción y el refresco, escoltaron dichas fuerzas los coches de S. E. y de las Autoridades hasta la salida de la villa, vitoreando a S. E. Rvdma. quien dirigióse a las diez y siete a administrar el sacramento de la Confirmación a la Colonia de San Jorge.

De regreso a la villa visitó S. E. el oratorio de San Francisco de Paula y los conventos de Hermanas de los SS. CC. y Franciscanas y asistió a las 8'30 al solemne rosario en la iglesia parroquial.

Fascistas y Requetés turnaron toda la noche en hacer dobles guardias frente a la Rectoría en honor del Rdo. Sr. Arzobispo-Obispo. Este, celebrada solemnisíma Misa de Comunión General a las 7'00, fué cariñosamente despedido por el pueblo a las 9'00 el día 14 y acompañado por las Autoridades a Las Salinas, visitando de paso los oratorios de San Blas y San Juan de la Fuensanta.

#### La fiesta de Falange

Celebró el día 14 Falange Española, aprovechando la Santa Pastoral Visita solemne fiesta con motivo del estreno de dos nuevas banderas y de la bendición de un grandioso lienzo de su Patrón.

A los acordes de la Banda de música dirigiéronse ambas secciones a las 6'40 desde su Cuartel a la iglesia parroquial en correcta formación que presenció desde la Rectoría — por donde dobló la manifestación — S. E. Rvdma. con las Autoridades, Corporaciones y Comisiones militares.

Terminada la misa de siete — en la que con las Autoridades al frente participaron dichas fuerzas de la Comunión General — bendijo S. E. Rdma. el grandioso lienzo del Arcángel San Miguel, Patrón de las milicias, colocado en el muro lateral del presbiterio, y acto seguido bendijo dos nuevas banderas — ricamente bordadas — para ambas secciones de Falange.

Los nuevos estandartes fueron apadrinados el uno por la señorita Margarita Prohens y don Nicolás Pizá, jefes de las respectivas secciones; y el segundo, destinado a la sección masculina, por los falangistas, sobrinos de la señora donante, la señorita Teresa Fernández Mas y el joven Cosme Prohens Mas.

(Sirvienta): Una sortija. — Elvira RiGo Jaume: Dos aros, un escudo-imperdible, un alfiler de sombrero, una cadena, un par de pendientes, un dije, una medalla, dos sortijas.

Josefa Fluxá Fiol: Una cadena abanico, una cadena con un doble durillo, un par de gemelos, cinco sortijas, cinco objetos oro, un reloj de señora. — Ana Jaume Muntaner. (Tercera entrega): Una horquilla, un alfiler sombrero, un brazaete, un aro, un escudo-alfiler, una cadena-cordoncillo, dos pares pendientes, una aguja, un dije, una sortija, un trozo de oro, un imperdible, tres durillos. — Angela Castellá. (Viva Cristo Rey): Un aro, un par pendientes, una sortija y un colgante.

Después de cantado solemne Te-Deum dirigiéronse las Autoridades, Comisión Gestora, Juzgado Municipal, Comisiones Militares y Jefes de Falange con S. E. Rdma. a la Rectoría a presenciar el entusiasta desfile de dichas fuerzas que salieron del templo con los estandartes a la cabeza de la manifestación en el siguiente orden: Banda Municipal, Sección femenina precedida de la sección Menor, Baillias y sección masculina con las armas al hombro.

Pasado por el Cuartel de Falange, dirigióse luego la manifestación a la Casa Consistorial desde cuyo balcón pronunció bello parlamento, unido de cristiano entusiasmo, el Directivo Provincial señor Nicolau, llegado adrede de Palma con otros elementos del partido. Celebrando después animado refresco en el Cuartel de Falange, prosiguió el vistoso desfile por las calles de la villa hasta que se disolvió a las diez.

La fiesta colmó la satisfacción pública.

#### Un lienzo del Arcángel San Miguel

Lienando el primer tramo del muro del presbiterio, al lado del Evangelio empujece desde el día 14 el templo parroquial un nuevo cuadro de grandes proporciones — de la cornisa superior a la base de la columna — dedicado al arcángel San Miguel, Patrón de las Milicias.

Pintado sobre tela de gruesa fibra, imitación tapiz, la parte central del cuadro representa al Arcángel en actitud de vencedor en su lucha contra el diablo. Las milicias celestiales y sus ángeles gladiadores acompañan al arcángel luchador, mientras otra multitud celeste rinde el homenaje de adoración a la Trinidad divina.

Las milicias terrenales están representadas a los lados del Arcángel por los hebreos victoriosos, con Moisés, a las orillas del Mar Rojo, premiando la derrota de los egipcios sepultados con sus caballerías a su paso por aquel mar. Su composición es de un clasicismo tan inspirado, como oportuno.

Las cenefas laterales ostentan motivos ornamentales alrededor de una figura angélica y la superior e inferior motivos del mismo estilo alrededor de adecuadas inscripciones.

Los cuatro ángulos del lienzo, para simbolizar el vaticinio del triunfo de las milicias del Señor, están ocupados por las figuras de los cuatro profetas mayores: Isaías, apuntando en el papirio textos de su libro sobre Emmanuel; Jeremías, el de los trenos, junto a las ruinas de Jerusalén destruida, Ezequiel inspirado ante la visión del torrente de agua inundadora, que sale del lado derecho del templo; y Daniel de noble egipto, al lado del león fiero.

Dicho cuadro del artista don Pedro Cáfaro — quien ha recibido mercedias felicitaciones — ha sido un obscuro hecho a la iglesia parroquial por el antiguo farmacéutico y distinguido propietario de esta villa don Miguel Poveu Prohens, el cual recibe por ello numerosos parabienes.

Apadrinaron la bendición que de este lienzo hizo el día 14 S. E. Rvdma. doña María Benavent de Contreras y el joven universitario Cosme Prohens, Jefe de Milicias.

#### Corresponsal

Campos del Puerto 15 de octubre.

## BOLETIN RELIGIOSO

MIÉRCOLES, DÍA 21

Sta. Ursula y compañeras vírgenes. — S. Fidel

CUARENTA HORAS

Concluyen en la iglesia del convento de Santa Catalina de Sena, en honor de Ntra. Sra. del Rosario.

A las 6'30, exposición y primera parte del rosario, continuando después Misas rezadas.

Por la tarde, a las 6'30, rosario, ejercicio del Mes de Octubre y reserva de S.D.M. precedida de solemne Te-Deum.

## LA FERTILIZADORA S. A.

Vencido el cupón núm. 23 de las Obligaciones de esta Sociedad se pone en conocimiento de los Sres. tenedores de las mismas que a partir del día 20 presente mes, queda abierto el pago del mencionado cupón por el importe líquido de Ptas. 6'506 (impuestos posteriores a su emisión deducidos) en las oficinas de esta Sociedad, Calle Palacio núm. 32, y en la Banca March de esta Ciudad.

Palma de Mallorca 17 Octubre de 1936

## Industrias Agrícolas de Mallorca, S. A.

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca a los Sres. Accionistas de esta Sociedad a la Junta General Extraordinaria que tendrá lugar el próximo día 26, a las 4 de la tarde, en el local Social, a los efectos del apartado 7.º del art.º 21 de los Estatutos Sociales.

Palma de Mallorca, 19 de Octubre de 1936. — P. A. del C. de A. el Vocal-Secretario, Francisco Mulet.

## D. TRIPCOVICH TRIESTE

Compañía de Navegación Italiana

Servicio semanal GENOVA — PALMA y viceversa.

Salida de Génova el sábado, llegada a Palma el martes, admitiendo carga y pasajeros de clase única. Servicio PALMA — MARSELLA (eventual).

Servicio rápido semanal, GENOVA — PALMA y viceversa.

Salida de Génova el miércoles, llegada a Palma el viernes, admitiendo carga y pasajeros de 1.º, 2.º y 3.º clase.

Salida de Palma el sábado.

Para informes dirigirse a Viuda de Guillermo Palmer, Agencia de Aduanas, Calle Victoria 14. Palma de Mallorca.

## La masonería se declara el enemigo de España número 1

Bajo el título "La Masonería y el actual movimiento libertador" publica "La Vanguardia" de Barcelona del pasado jueves, día 15, las siguientes líneas:

«He aquí extremos de un documento del cual recogemos los siguientes párrafos dignos, evidentemente, de su publicación en estos momentos:

Los masones españoles, que no son simplemente masones, sino que están todos sujetos a una u otra disciplina política de izquierda, piden a sus compañeros de lucha en esta cruzada por la libertad de España, que no perduren en ellos, ni un momento más, la menor sombra de duda sobre su actuación, y precisan que eran masones los que en su día, allá por el mes de Marzo de este año, denunciaron al Gobierno de entonces que, con motivo de una fiesta militar en Marruecos, se hizo allí, por jefes y oficiales reunidos, la apología del fascismo, y se brindó con todo desdoro por el fascio. Que eran masones también los que con todo detalle pusieron al corriente a Casares Quiroga, Presidente del Gobierno y Ministro de la Guerra a la sazón, del vasto complot militar, que tramaban los generales Sanjurjo, Goded, Franco, Mola, Queipo de Llano y otros en confabulación con Portugal y a base de la sublevación de las tropas de Marruecos y Marina de guerra en los meses antes de estallar el movimiento, lo que igualmente fué comunicado a otros ministros y al señor Alonso Mallol.

Gracias a la previsión de los masones, una gran parte de los mandos de la Guardia Civil y de Asalto, estaban en manos de verdaderos republicanos al estallar la sublevación. Masones eran los que consiguieron que la mayor parte de nuestra marina de guerra se pusiera de parte del pueblo, desarmando a los jefes facciosos; masones los aviadores que en lugar tan heroico han dejado nuestra aviación; masones gran parte de los jefes y oficiales de Asalto fusilados por los facciosos en los sitios ocupados por ellos. Ved la estadística de jefes muertos en los frentes y en los puestos de mando, o ya simples soldados de filas, y veréis como en su mayor parte eran masones, como lo son los que mandan un gran número de columnas; masones son también la mayoría de los que en la Prensa, en la tribuna o ante el micrófono, mantienen el fuego sagrado de la causa; masones los que dirigen la victoria desde la retaguardia; masones los que en el extranjero luchan para hacer rectificar el desastroso acuerdo de neutralidad, y los que contrarrestan el espionaje y la acción internacional fascista que se desarrolla en nuestro país. ¿Es posible, pues, poner, por nadie en entredicho a los buenos masones? ¿Quién ha dado más sin pedir nada? ¿Es mucho pedir que por los demás hermanos de la lucha se considere a los buenos masones tan dignos, como el que más, en esta magna empresa de liberación del pueblo español?»

## Ultimas noticias

### Parece que ha sido conquistado El Escorial

Prosiguen los disturbios en Palestina. — En el norte de Inglaterra se ha experimentado un terremoto y en Alemania se ha producido un ciclón

"Radio Falange Española n.º 1", de Valladolid, a las 24:

A título de información particular, parece ser que por las fuerzas nacionales ha sido conquistado para España El Escorial; aunque la noticia no ha sido confirmada oficialmente, la fuente que nos la proporciona nos merece entero crédito. Además, a juzgar por los rumores que circulan intensa y continuamente, parece que es cierta.

Londres. — Aunque parecía que se habían terminado los disturbios en Palestina, continúan los tiroteos entre las policías inglesas y los indígenas.

El Ministro de Finanzas de Egipto ha hecho unas declaraciones en las que dice que su Gobierno no procederá a la desvalorización de la moneda.

En el norte de Inglaterra, ha habido un terremoto. Varios centenares de casas han quedado destruidas por los efectos del sismo.

En Alemania se ha producido un ciclón, un violento vendaval que ha trastornado aquella región, descarrilando un tren.

En Australia e Inglaterra, se han producido también graves fenómenos atmosféricos.

### La U. R. R. S. S. renuncia a Madrid y piensa implantar el comunismo en Barcelona y Valencia

Han llegado a Barcelona varios técnicos rusos que se encargarán de dirigir las fortificaciones de la Ciudad Condal y de Valencia. — La situación de Madrid es desesperada y en Barcelona reina el terrorismo

Londres. — La U. R. S. S., que tenía fijas sus esperanzas en Madrid, parece que, después de haber visto y comprobado la situación actual de la capital de España, lo agobiada y cercada por las fuerzas nacionales como se encuentra, ha retirado tales esperanzas para depositarlas en las plazas de Barcelona y Valencia. A la primera, con intención de declararla capital de España, y a ambas, organizarlas bajo un régimen completamente comunista. Al mismo tiempo, han llegado a Barcelona varios oficiales rusos que se encargarán de la dirección de la fortificación de la Ciudad Condal y Valencia. Algunos de estos oficiales se han encargado de enseñar la instrucción y el empleo de material de guerra modernísimo a los milicianos rojos de aquellas capitales.

Madrid. — Un tribunal popular juzgará al ex-Ministro de la C. E. D. A. don Federico Salmán, por haberse pronunciado en favor del Movimiento Nacional.

La situación de Madrid, debido a que el cerco se estrecha más y más de cada día, es desesperadísima. El Gobierno ya no puede detener a sus milicianos y la situación se agrava por momentos. La ha complicado más aún cuando se nota agudisimamente en la ciudad la falta de agua.

Berlín. — Las obras de fortificación de Madrid tocan a su fin. Han sido colocados nidos para ametralladoras en los sitios más estratégicos de las afueras de la capital y en el mismo interior de la misma.

Burgos. — Continúa el avance de las tropas hacia Madrid, y amenazan cortar las pocas comunicaciones que les quedan a los rojos con Valencia.

Barcelona. — Reina el terrorismo en la capital. En Ripoll fué rociado de gasolina el jefe de la estación del ferrocarril y quemado vivo.

Honduras. — El Gobierno ha declarado "enemigo público n.º 1" al comunismo.

Oviedo. — Se confirma que el número de muertos causados al enemigo el día de la liberación de esta ciudad y al romper el cerco marxista se acerca mucho a los 5.000.

### La escuadra nacional ha bombardeado Barcelona, Valencia y Málaga

Marcelino Domingo ha llegado a Nueva York. — El poeta catalán Sr. Segarra, que ha llegado a París, dice que en Barcelona reina el terror y el pánico, —

operaciones preparatorias, después de la toma de Navalcarnero, para el ataque a Madrid, serán a últimos de octubre o primeros de Noviembre, es decir, entendiendo por operaciones preparatorias cuando las fuerzas nacionales se encuentren en lo que se llama el cinturón de Madrid, o sea en las cercanías inmediatas de la capital.

Los nacionales están seguros del triunfo. Por tanto, no es necesario que se embarquen en avances peligrosos. Hoy, precisamente, la estación de Falange Española de Valladolid daba la noticia de la ocupación de Navas del Marqués y San Alejo, cuando no sabemos nosotros que hayan sido ocupadas ninguna de las tres poblaciones. Decía que la noticia no era oficial. Nosotros estamos cansados de repetir que el afán de triunfo hace exagerar las noticias. Esperemos, pues, que se confirme la grata nueva.

Las fuerzas de Varela que realizaron la conjunción de las del Guadarrama con las del Tajo, ocuparon diversos pueblos sin apenas encontrar resistencia, haciendo al enemigo gran número de bajas.

Seguramente estaremos dos o tres días sin noticias de este frente, ya que habrá un período de calma.

En el frente de Soria y Guadalajara, no se han realizado operaciones de importancia, aunque seguramente el general Moscardó, dentro de poco, nos comunicará noticias victoriosas en este sector.

En Bilbao, las operaciones se han retrasado a causa del temporal reinante en aquella región. Téngase en cuenta que cuando el general Mola, el día 25 de septiembre, dió un plazo para la rendición de Bilbao, las fuerzas nacionales estaban muy lejos; por lo tanto, Bilbao aun no ha sido atacado. Es lo mismo que sucede en Málaga. Están cercados de lejos, pero no de cerca.

Noticias de Barcelona dicen que Azaña ha llegado a la capital catalana, habiendo sido recibido en la Generalidad por Companys, abrazándose los dos presidentes. Seguramente, Azaña no tiene gran interés en ver entrar las fuerzas nacionales en Madrid.

### Comunicados y noticias oficiales

Han sido ocupados los pueblos de Olorio, Palomeque, Azaña, Pantoja, Alameda, Villanueva de la Sagra y Añover del Tajo en el Sur y la Ermita de Santa Quiteria en el Norte. — En el sector de Toledo han sido derribados tres aparatos enemigos

Radio Coruña, a las dos de la madrugada:

Comunicados y noticias oficiales: "Cuartel general del Generalísimo. — Noticias recibidas hasta las 20 horas del día 19 de octubre:

Ejército del N. — Quinta División: Nuestras tropas verificaron en el día de hoy una operación que dió por resultado la ocupación de la Ermita de Santa Quiteria. Se cogieron al enemigo dos ametralladoras y se le hizo más de cien muertos. En el sector de Teruel, se derribaron hoy un avión de bombardeo, tres cazas y uno de reconocimiento.

Séptima División. — Sector N. — Los rojos atacaron la pasada noche nuestras posiciones de Puerto de Descargadero, siendo duramente rechazados. Dejaron en el campo 15 muertos.

En el día de ayer, en el sector de Robledo de Chavela, sufrieron también los marxistas una seria derrota, dejando en el campo 320 muertos; se les cogieron 210 fusiles, 4 ametralladoras, 50 cajas de municiones de fusil y 85 cajas de municiones de ametralladora.

En el sector S. r fueron ocupados, además de Illescas, los siguientes pueblos: Palomeque, Olorio, Azaña, Pantoja, Alameda, Villanueva de la Sagra y Añover del Tajo.

División de Soria. — Se rectificaron los frentes con escasa resistencia por parte del enemigo.

En las sexta y octava Divisiones del Ejército, sin novedad digna de mencionar.

Salamanca. — 19 de octubre de 1936

"Comunicado oficial del Ejército del N., facilitado a las 21 horas del día 19 de octubre:

Las noticias que se tienen de los distintos frentes de este Ejército acusan actividad por nuestra parte, sin señalar nada que merezca especial mención. El conjunto de la situación reflejado en comunicados anteriores no ha experimentado variación alguna en las últimas 24 horas".

Noticias oficiales: Sector de Toledo. — En el frente de Illescas, nuestra aviación ha derribado dos aviones Breguet enemigos y uno Voiture.

En el día de hoy, en el frente de Huesca, se ha tomado la Ermita de Santa Quiteria, importante posición estratégica, pues, desde ella, se domina el pueblo de Tardienta y la carretera de Almodóvar, por lo que la entrada de nuestras fuerzas en Almodóvar no se hará esperar. En este sector fueron derribados cinco aviones rojos. Se causó al enemigo 100 muertos y se recogieron dos ametralladoras y muchos fusiles.

### Lord Churchill dice que el Gobierno de Madrid está dando las últimas boqueadas

Añade que la situación es favorable a los nacionalistas y que la caída de Madrid está próxima. — En Valencia han sido quemadas todas las iglesias. —

Una orden del "Generalísimo" rojo

Londres. — Lord Churchill ha publicado un artículo en el que dice que no cabe duda que la situación en España se ha resuelto en favor de los nacionalistas. Ya no cabe la menor duda de que el Gobierno de Madrid está dando las últimas boqueadas, pues, con la pérdida de las poblaciones que conquistan a diario los nacionalistas, se deja arrebatar el triunfo para éstos, que tienen la situación plenamente resuelta a su favor. Los que mandan el Ejército son verdaderos generales de valor y táctica, mientras que el Gobierno de Madrid no dispone de ninguno. Lord Churchill asegura que la caída de Madrid está próxima y que el futuro está asegurado para los nacionalistas españoles.

Radio Londres. — La toma de Illescas por el Ejército nacional marca un avance importantísimo, ya que de este modo las fuerzas del general Franco van estrechando el cerco de la capital,

principalmente al N. E., donde el avance continúa rápidamente, habiéndose cercado a la población de El Escorial, que será conquistada muy en breve.

Huesca. — Reina gran júbilo por haber conquistado las tropas Tardienta, habiendo desfilado esta mañana las columnas legionarias y gallegas que realizaron la toma de Santa Quiteria.

Zaragoza. — Un policía huido de Madrid que pasó por Valencia y Barcelona ha dado detalles de la situación en que se encuentran dichas poblaciones, diciendo que en Barcelona, el Gobierno de la Generalidad es solo prisionero de la FAI, y que en Valencia han sido quemadas todas las iglesias, después de ser saqueadas. Finalmente, dijo que en Madrid se ha formado un cuerpo de policías auxiliar del Tribunal de la Teheka.

Madrid. — El Ministro del Aire, don Inda, ordenó la nacionalización de todas las fábricas de material aeronáutico, que tienen que estar regidas por directores nombrados por el Gobierno y obreros.

Madrid. — Toda la prensa publica la orden general dada por el Generalísimo, copiada de la que dió el famoso mariscal Joffre en la guerra europea, antes de la famosa batalla del Marne, diciendo que las tropas que no puedan avanzar no tienen que abandonar sus puestos y tienen que disponerse a morir antes que perderlos.

La emisora POUM radia todas las disposiciones a adoptar para la defensa de Madrid, informando de la situación general de las fortificaciones, la manera en que tienen que abastecerse, el lugar de los almacenes, los últimos reducidos de resistencia y los últimos almacenes de viveres. Y, seguramente, el último camino por donde tendrán que fugarse!!

### Interesantes manifestaciones del general Aranda

Dijo que siempre tuvo fé en el triunfo y no pensó en rendirse. — Disponía de 1.700 hombres y cree que ha sufrido 400 muertos y un millar de heridos. — Elogios a la población civil. — Un héroe de 16 años

En el día de hoy, el general Aranda, acompañado del general Orgaz, ha recibido, por la mañana, a los primeros periodistas que llegaron a Oviedo. Dos casas cinematográficas filmaron sendas películas. Estaba también presente el coronel don Martín Alonso, jefe de las columnas liberadoras.

El general Aranda, entre otras cosas, manifestó a los periodistas que siempre había tenido fe en el triunfo y que nunca se les había ocurrido la idea de rendirse.

En el continuo ataque de que fué objeto la capital el día 4 de Octubre, perdió a tres jefes, y este mismo día — dijo el general — nos hicieron 150 bajas, pero las del enemigo no bajaron de 1.400. De 70 jefes y oficiales, el día 5 de octubre fueron baja 55, entre muertos y heridos.

El general disponía de unos 1.200 hombres y 500 voluntarios.

Yo calculo — dijo — que hemos tenido unos 400 muertos y un millar de heridos.

Es digna de elogio la resistencia de la población civil, que aguantó todos los ataques de que fué objeto la capital por la artillería y aviación rojas, que destruyeron numerosos edificios, sin que nunca corriera la menor voz de rendición. El general dijo que tenían dos frentes, ya que, además del enemigo de fuera, tenía el de dentro. El general presentó a los informadores un joven de 16 años, llamado Modesto Vázquez, que luchó bravamente entre los defensores de la ciudad.

La impresión del pueblo, al ver entrar las fuerzas gallegas, fué de inmensa alegría.

### La ocupación de Chapinería

Un contraataque de los rojos Radio Club Portugués, a la una de la madrugada:

Talavera de la Reina. — Las operaciones que se llevaron a cabo sobre Chapinería, que fué ocupada por los nacionales, como se sabe, no tenían más remedio que traer un fuerte contraataque de los rojos, que ya era esperado, ya que las condiciones naturales de la ciudad lo permiten, por encontrarse rodeada de bosque.

Allí esperaban a los rojos las fuerzas del teniente coronel Castejón y las del coronel Yagüe, que habían salido de Talavera con el mismo propósito.

Se presentaron los marxistas con el ánimo de sorprender a los nacionales, pero fueron rechazados, a pesar de su superioridad numérica, y obligados a retroceder: eran más de 8.000 los que realizaban el contraataque. Dejaron en el campo de combate 300 muertos y gran número de heridos.

### DEL EXTRANJERO

### La situación en Francia (SERVICIO RADIOGRÁFICO)

Discurso de León Blum

Oriens. — En el discurso que pronunció en esta capital, ante una asamblea radical-socialista, León Blum declaró: "Llamado al poder para hacer una política bien definida, no la modificaré. Semejante cambio político no solamente no se podría efectuar con el gobierno actual, sino tampoco con el Parlamento actual porque en la Cámara de diputados no existe otra mayoría posible, sino la del frente popular. La única salida sería la que indicó Chautemps en su discurso de Angers, es decir la disolución y nuevas elecciones. En todos conceptos, el gobierno del frente popular sería impotente, y llegaría al fracaso, si no pudiese restablecer en los espíritus y en las cosas el orden verdadero, significando respe-

to por las leyes, respeto por todos los compromisos tomados, voluntad de concordia, y consentimiento para las colaboraciones indispensables. Si fracasásemos, los adversarios más peligrosos de la República ganarían en ello".

¿Nuevas elecciones en Francia? — León Blum reconoce el fracaso de su política

París. — Comentando los numerosos discursos que fueron pronunciados ayer domingo en muchas partes de Francia, los periódicos del frente popular afirman que el frente es inquebrantable, pero los órganos de las derechas atacan con ironía.

"L'Echo de París" escribe que Blum trató de calmar a los radicales-socialistas, del mismo modo como un jinete acaricia a su caballo desbocado. Pero la verdadera importancia del discurso de Blum está en que no abandonará nunca a los comunistas. Es preferible acabar con el frente popular y proceder a elecciones nuevas, para la Cámara de diputados. Ciertas frases del discurso de Orleans indican que Blum reconoce el fracaso de su política.

El Presidente de la República a favor de una aproximación con Alemania

París. — El Presidente de la República, Lebrun, al inaugurar el monumento a los 20.000 habitantes de Estraburgo que perecieron en la guerra, habló a favor de una aproximación entre Alemania y Francia. Expresó la esperanza de que será posible mantener la paz.

### Terremotos en Italia

En varios puntos. — Detalles

Venecia. Se hizo sentir una sacudida sísmica ayer domingo por la mañana, en esta capital; duró doce segundos, y resultaron 18 muertos. Reinó el pánico y los habitantes llenaron las calles en su huida. En Caneva, quedaron destruidas varias casas de campo y resultaron 15 muertos.

Roma. — Se produjo un tercer terremoto anoche, en las 22 horas y 55 minutos, en las provincias de Udine y de Belluno. Hasta ahora, se cree que no hubo víctimas. Se derrumbaron 150 casas, y tres pueblos quedaron destruidos por completo en la provincia de Belluno. La gente huyó de las casas y pasó la noche fuera a pesar del mal tiempo.

Roma. — Los informes más detallados recibidos ahora de las provincias donde se hicieron sentir sacudidas sísmicas, ayer domingo, indican que los perjuicios materiales alcanzaron la cifra de varios millones de liras. En la provincia de Udine, quedaron destruidas más de 150 casas; en la provincia de Treviso, y especialmente en el distrito de Vittorio, los perjuicios materiales exceden la cifra de un millón de liras. En el distrito de San Vendemiano, los perjuicios alcanzan 900.000 liras. Las tropas y las organizaciones de socorro están trabajando activamente en las regiones afectadas; la gente está tranquila.

Se hicieron sentir sacudidas en la ciudad de Trieste y en las provincias de Padua y Vicenza, pero no produjeron ningún perjuicio de importancia.

### NOTAS DE SOCIEDAD

Funeral

En la iglesia parroquial de San Jaime, se celebraron ayer solemnes funerales en sufragio del alma de don Federico Xaudaró de Echazú, que había fallecido el 15 del corriente, víctima de un accidente automovilista en la carretera de Manacor.

El finado era muy apreciado en Manacor. Veraneaba en el caserío de Porto-Cristo, con su familia, cuando la invasión de los rojos, y abandonó aquellos lugares, trasladándose a Palma. Encontró la muerte cuando se trasladaba a Porto-Cristo para inspeccionar las obras que realizábase en su chalet, averiado cuando la batalla en aquel caserío veraniego.

El finado era hermano del caricaturista de "Blanco y Negro" y "A B C", que hizo popular el nombre de Xaudaró.

Reciba su afijida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Natalicios

Se ha visto aumentado a una hermosa niña el hogar del funcionario de Hacienda don Nicasio Palmer.

Don Bartolomé Bernat Canals y doña María Castañer Moll, de Sóller, han visto aumentado su hogar con el nacimiento de una hermosa niña, que en las aguas bautismales recibirá el nombre de Franca de Sena.

Restablecimiento

Completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba, ha podido abandonar el Hospital Militar de esta Plaza, en donde ha pasado varias semanas, nuestro compañero en la Prensa y Ayudante de la Legión de Mallorca, don Ramiro V. Ramírez.

Lo celebramos infinito.

Petición de mano

Por don Bernardo Fiol Calafat y señora, colonos del predio "Ca's Sastre", de S'Esclaieta, y para su hijo Bernardo, ha sido pedida la mano de la señorita Magdalena Esteve, hija del Maestro Nacional D. Bartolomé. La boda se celebrará en el próximo diciembre.

De viaje

Han llegado a Sóller, procedentes de Francia, don Antonio y doña Margarita Colom Canals, don Antonio Mayol Castañer y doña Catalina Reynés de Oliver, y procedentes de Nueva York, don Antonio Arbona y doña Clara Prudenz.

### SUETOS Y NOTICIAS

Errata

En nuestra edición del sábado pasado, día 17, equivocadamente se publicó un anuncio de "Frio Industrial S. A." cuando en realidad correspondía decir "La Fertilizadora S. A."